



Desafíos políticos de la divulgación científica ante un nuevo siglo

Political Challenges of Science Popularization in a New Century

Desafios políticos da divulgação da ciência frente a um novo século

*Marcela Otárola Guevara**
Directora
Revista de Historia

Hace unos meses se conmemoró el Bicentenario de la Independencia de Centroamérica y, tras su celebración, queda una estela de reflexiones sobre el derrotero por trazar para materializar la «Costa Rica que queremos», expresión que pululó en esos días y que se torna utópica cuando se advierte que los procesos efectivos de diálogo y concertación, en materia de consensos sociales para lograr acuerdos nacionales, en su mayoría han sido improductivos. No obstante, para trascender en el esfuerzo que tal frase señala, las discursividades de académicos sobre el devenir local, centroamericano y latinoamericano constituyen un recurso valioso para enfrentar los desafíos que emergen cuando se participa en la construcción de la nación.

Para contribuir con esta tarea la *Revista de Historia*, entonces, procede a entregar un cúmulo de 14 artículos que invitan a la deliberación a partir de los aportes de autores quienes, desde distintos posicionamientos teóricos y disciplinares, comparten los hallazgos de sus estudios. No se describirán los contenidos de sus manuscritos en este apartado, como ha sido la costumbre, porque se

* Costarricense. Magister Scientiae en Historia Aplicada, Universidad Nacional (UNA), Sede Central Omar Dengo, Heredia, Costa Rica. Docente e investigadora en la Escuela de Historia, Universidad Nacional (UNA), Sede Central Omar Dengo, Heredia, Costa Rica. Doctoranda en el Programa de Estudios de la Sociedad y la Cultura, Universidad de Costa Rica (UCR), San José, Costa Rica. Correo electrónico: zaida.otarola.guevara@una.ac.cr ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-0627-4275>

considera más enriquecedor que el lector consulte los textos sin la mediación de un tercero en su relación con el escritor; se aludirá brevemente, en cambio, a la importancia de la divulgación científica y a su abono a los procesos de discusión que generan insumos para la toma concienzuda de decisiones.

La publicación de artículos científicos, además de ser resultados de investigación, son la evidencia de un trabajo colaborativo que implica un proceso de pensamiento, cuestionamiento y síntesis que se lleva a cabo con el propósito de brindar, de forma confiable y veraz, información útil para la sociedad. Desde esta óptica, las publicaciones son puentes seguros entre diferentes comunidades epistémicas que facilitan el intercambio, el debate sustentado en ideas y la retroalimentación; quehacer en el que la Revista de Historia ha jugado un papel importante al proporcionar interpretaciones sobre el decurso de acontecimientos que han signado nuestras realidades nacionales y también las de aquellos países con los que compartimos una matriz cultural común.

En este sentido, desde este espacio de divulgación se han presentado disertaciones de estudiosos que, en su conjunto y desde diferentes especialidades, revelan el carácter relacional de los advenimientos que han acontecido en las sociedades, colectividades que, aún antes de la era digital y ahora a pesar de la desigualdad en términos de acceso a la conectividad, han establecido vínculos que se derivan del carácter gregario del ser humano y que ratifican su necesidad de vivir en grupo, de modo que conforman cuerpos políticos no exentos, claro está, de conflictos.

El conflicto es la manifestación de la discrepancia, y ella ha se presentado en las prácticas sociales, entre otras razones, cuando median las relaciones de poder o la falta de conocimiento del otro; ignorar u omitir tales causas perpetúan prácticas hegemónicas, visiones desfasadas de la actualidad y sesgos epistémicos que impiden observar, también, el desacuerdo como parte de un proceso colectivo de desarrollo. Ante esta acepción, en este momento, se presenta el reto de establecer puentes, o reforzar los existentes, hacia el exterior del ámbito académico para llevar conocimiento pertinente, vigente y renovado a actores sociales divergentes y con injerencia política para, de este modo, hacer efectivo el antilema de «la Costa Rica que queremos» por «la Costa Rica que trabajamos».

En consecuencia, con el número 85 se inicia el año 2022 y, con este, un nuevo siglo desde la emancipación del Imperio Español, particularidad que compromete a quienes somos parte de la Revista de Historia a velar por la continua visibilización de hallazgos y deliberaciones de investigadores sociales para, de esta manera, coadyuvar en el fortalecimiento del pensamiento crítico y romper nuevas heteronomías; esperamos que esta edición y todas las anteriores cumplan con tal cometido.